

La Agenda de Desarrollo Sostenible 2030, ¿un importante punto de inflexión para la elaboración de políticas latinoamericanas?

*por Lina Dabbagh**

Tras más de dos años de consultas y negociaciones, con una participación sin precedentes de la sociedad civil, los países acordaron el nuevo conjunto de Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en Nueva York a principios de agosto de este año. Este documento, que se adoptará por los líderes mundiales en una gran cumbre en septiembre, tiene el potencial de convertirse en un punto de inflexión para la elaboración de políticas nacionales –si lo hacemos bien.

Continuando y expandiendo los Objetivos de Desarrollo del Milenio, este nuevo conjunto de 17 objetivos globales y 169 metas sirve como de lista de tareas para los próximos 15 años para impulsar soluciones a nuestros mayores problemas: la pobreza, la injusticia y el cambio climático. Por primera vez, a través de esta agenda se reconoce que no se pueden tratar estas crisis por separado.

La atención ahora se dirige a poner estos objetivos – y las soluciones asequibles y escalables que contienen – en marcha.

Como activista climática que vive en América Latina, los ODS me llenan de esperanza. Los ODS reconocen que hacer bien las cosas significa adoptar políticas holísticas que crean un equilibrio entre las tres dimensiones del desarrollo sostenible: la económica, la social y la medioambiental. Deben ser la referencia que guíe cualquier intervención gubernamental a todos los niveles durante los próximos 15 años.

Este enfoque es el único sensato. Las políticas sobre cambio climático pueden influir positivamente en la consecución de otros objetivos que son importantes para la sociedad, tales como la seguridad alimentaria, la salud humana, el acceso a la energía, la seguridad energética, el empleo y los servicios medioambientales. No podemos solucionar la pobreza sin solucionar el cambio climático, cada objetivo contiene un control y equilibrio para asegurar que en la búsqueda del desarrollo, no agravamos el cambio climático.

En una región marcada por un “cortoplacismo”, el enfoque de lista de tareas que proporcionan los ODS puede ayudar a guiar la elaboración de políticas a todos los niveles - nacional, regional y local – acorde a una visión más a largo plazo de 15 años.

En la mayoría de los países latinoamericanos (excepto Guatemala, Nicaragua y Uruguay), el presidente y la mayoría de los otros funcionarios gubernamentales tienen un límite en el número de mandatos que pueden servir: generalmente uno o dos. En

teoría, esto debería dar una nueva perspectiva al gobierno y asegurar la capacidad de respuesta a las peticiones de los votantes. En la práctica, los límites de mandato de en ocasiones sólo tres años, como por ejemplo en los distritos mexicanos, lleva a la adopción de políticas sin tiempo en absoluto para su implementación, o implementación de políticas que tienen una fuerte visibilidad, pero ningún poder transformador real. Los políticos latinoamericanos carecen de visión y persistencia para tratar con cuestiones como la degradación medioambiental o el cambio climático.

Aunque los países latinoamericanos han desempeñado un papel activo en el último par de años dando pasos para reducir sus emisiones pre-2020 bajo el marco de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático (CMNUCC), las políticas de cambio climático de la mayoría de países no se están implementando de manera eficaz, o están siendo debilitadas por otras políticas.

Quede claro que el imperativo para la acción climática no sólo se basa en la modesta contribución de América Latina a las emisiones de carbono globales. Más bien, en situar a la región en un camino de desarrollo más sostenible y más resiliente. Un foco en la adaptación, aumento del despliegue de energía renovable, implementación de sistemas de transporte sostenibles, reducción de las ayudas a combustibles fósiles, y protección de la biodiversidad es esencial para la prosperidad de todos los latinoamericanos.

Un ejemplo positivo de América Latina es Colombia. Colombia ha estado muy comprometida con el proceso de los ODS. Ya se ha creado una comisión interinstitucional de alto nivel para establecer un mecanismo nacional que supervisar el progreso de los ODS durante los próximos 15 años, hacer recomendaciones sobre mecanismos para la transparencia de la rendición de cuentas y la producción fiable de datos, e identificar las medidas financieras innovadoras que se requieren para la implementación de los ODS, entre otras responsabilidades.

Este septiembre en Nueva York, los líderes tienen la oportunidad de comprometerse a la implementación del conjunto completo de ODS y abrazar la oportunidad de un cambio de paradigma a mejor.

Además, los líderes pueden marcar las pautas para un ambicioso acuerdo en diciembre de 2015 en París. Sólo firmando un acuerdo climático sólido y universal en París, que marca el fin de las emisiones de combustibles fósiles en 2050, se puede conseguir la agenda de desarrollo sostenible.

Las señales que salgan de Nueva York y París ayudarán a establecer las tendencias de inversión y las decisiones para elaboración de políticas para las décadas venideras – los

líderes deben ser conscientes de la oportunidad histórica y el poder transformador de ambas agendas.

La sociedad civil está dispuesta a apoyar el desarrollo de planes, indicadores y herramientas de medición nacionales eficaces y ayudar a comunicar la visión a todos los niveles de la sociedad.

América Latina está en una posición privilegiada para situar al mundo en un camino más sostenible para beneficio de sus ciudadanos.

***Lina Dabbagh** es oficial de Desarrollo post-2015 en la Climate Action Network International (CAN-International).

Este artículo es una contribución al Boletín Informativo de la Fundación EU-LAC de septiembre 2015 dedicado al tema “La Agenda de Desarrollo Post-2015”. Las opiniones expresadas en este documento, son de la exclusiva responsabilidad de la autora y pueden no coincidir con las de la Fundación EU-LAC.

Esta traducción es de la responsabilidad de la Fundación EU-LAC. La versión original en inglés se puede consultar a través del enlace:

http://eulacfoundation.org/en/system/files/SDG_Dabbagh.pdf